



联合国
粮食及
农业组织

Food and Agriculture
Organization of the
United Nations

Organisation des Nations
Unies pour l'alimentation
et l'agriculture

Продовольственная и
сельскохозяйственная организация
Объединенных Наций

Organización de las
Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura

منظمة
الأغذية والزراعة
للأمم المتحدة

S

COMISIÓN FORESTAL PARA AMÉRICA DEL NORTE

31.^a REUNIÓN

17-19 de noviembre de 2021¹

INFORME SOBRE LOS PROGRESOS EN LA APLICACIÓN DE DECISIONES ANTERIORES DE LA COMISIÓN

Resumen

En su 30.^a reunión, la Comisión Forestal para América del Norte (CFAN) formuló recomendaciones específicas para la acción y para reforzar la labor de la Organización en diversas esferas. Los progresos realizados en la aplicación de las recomendaciones formuladas por los grupos de trabajo de la CFAN se presentan en los documentos FO:NAFC/2021/4.1-4.7. En este documento se presentan los resultados de las medidas adoptadas por la FAO, no solo en la región de la CFAN, sino en todo el mundo, en la medida en que son pertinentes para las recomendaciones de la Comisión.

Medidas que se proponen a la Comisión

La Comisión tal vez desee examinar los avances y proporcionar mayor orientación a sus miembros y a la FAO. La Comisión tal vez desee considerar también el presente documento al tratar el tema 7.3 del programa, titulado “Contribuciones a la gobernanza de la FAO”.

Las consultas sobre el contenido de este documento deben dirigirse a:

Secretaría de la CFAN
División de Actividad Forestal
NAFC31-Secretariat@fao.org

¹ Anteriormente programada del 13 al 15 de septiembre de 2021.

Los documentos pueden consultarse en el sitio www.fao.org.

ANEXO 1**Medidas adoptadas en respuesta a las recomendaciones formuladas en la 30.ª reunión de la Comisión Forestal para América del Norte**

Área/acción relativa al programa de trabajo de la FAO	Medidas adoptadas
<p>13. La Comisión también recomendó a la FAO que facilitase la colaboración regional y la coordinación mundial del trabajo relativo a los incendios forestales.</p>	<p>En el período transcurrido desde 2019, la FAO ha seguido respaldando la colaboración y coordinación regionales del trabajo relativo a los incendios forestales. El sistema mundial de información sobre incendios forestales ahora incluye perfiles de países, disponibles para todos los países, que se elaboraron con aportaciones derivadas de la colaboración de la FAO con el Centro Común de Investigación de la Unión Europea y sus asociados, entre ellos la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio, la Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica, el Ministerio de Recursos Naturales del Canadá, el Servicio Forestal de los Estados Unidos y la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad. La FAO llevó a cabo un examen de los esfuerzos realizados en el pasado en materia de redes de manejo del fuego en América Latina y el Caribe a fin de formular las razones y los obstáculos que dificultan el funcionamiento de redes de manejo del fuego activas. A finales de 2020 se inició una mayor colaboración con el Centro Común de Investigación para prestar apoyo a un grupo de expertos en incendios forestales para América Latina y el Caribe. La Coalición de las Naciones Unidas basada en cuestiones sobre cambio climático y resiliencia para América Latina y el Caribe está elaborando un breve informe conjunto sobre los incendios forestales en América Latina, bajo la dirección de la Oficina Regional de la FAO para América Latina. Se ha creado un sitio web específico para la Red de lucha contra los incendios forestales del Cercano Oriente y África del Norte y constituye un ejemplo para las redes regionales. La FAO continúa ayudando a los Estados Miembros a abordar el manejo del fuego mediante la coordinación del examen y el análisis del contexto de dicho manejo en los países. Como parte de la evolución de los métodos para la recopilación de datos sobre el terreno y la consulta comunitaria, el análisis sistemático de los marcos jurídicos y las funciones de los organismos relacionados con los incendios, así como la preparación de estrategias nacionales de manejo del fuego, los métodos se han difundido entre diferentes regiones y países.</p>
<p>25. Los comisionados solicitaron a la FAO que participara activamente en el Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar y ampliara su apoyo a las organizaciones de productores forestales y agrícolas a</p>	<p>El Mecanismo para Bosques y Fincas ha participado de forma activa en el Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar en los planos mundial, regional y nacional. A nivel mundial, el Mecanismo ha proporcionado financiación al Foro Rural Mundial, una red de organizaciones de agricultores y organizaciones no gubernamentales, una de cuyas actividades principales</p>

<p>través del Mecanismo para los bosques y fincas.</p>	<p>consiste en promover el Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar y la preparación de planes nacionales de agricultura familiar. El Mecanismo para Bosques y Fincas colabora estrechamente con la unidad de Comunicación para el desarrollo de la FAO encargada de las comunicaciones para promover el Decenio, incluidos los trabajos con las plataformas de comunicación regional Onda Rural, Yenkasa Africa y Communication and Development Asia. El Mecanismo prestó apoyo a la Asociación de Agricultores de Asia para el Desarrollo Rural Sostenible para organizar actos regionales con el objetivo de promover medios de vida agrícolas y forestales sostenibles, resilientes y sensibles a los aspectos de género y a la problemática de la juventud en el marco del Decenio de las Naciones Unidas de la Agricultura Familiar. A nivel nacional, las organizaciones forestales y agrícolas financiadas por el Mecanismo han participado activamente en la preparación de planes nacionales de agricultura familiar en Bolivia (Estado Plurinacional de), Gambia, Madagascar y otros países.</p>
<p>...siguiera contribuyendo a la agenda mundial de acción por el clima y promoviera iniciativas, proyectos y programas relacionados con los bosques, así como que apoyara a los países en la elaboración de sus propuestas al FVC relacionadas con el uso de los bosques y otras tierras;</p>	<p>Entre las actividades ejecutadas en las Américas cabe citar las siguientes:</p> <p>Seis países (Argentina, Chile, Colombia, México, Panamá y Perú) garantizaron la integración efectiva, en la revisión de las contribuciones determinadas a nivel nacional presentadas a la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, de las actividades de reducción de las emisiones debidas a la deforestación y la degradación forestal en los países en desarrollo.</p> <p>Se está ofreciendo desarrollo de la capacidad centrado en el fortalecimiento del seguimiento forestal nacional y en relación con los pilares técnicos del inventario nacional de los bosques, los sistemas satelitales de monitoreo terrestre y el inventario de gases de efecto invernadero a 11 países: Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y Perú.</p> <p>La FAO está ayudando a los países a acceder a pagos basados en los resultados procedentes del Fondo Verde para el Clima. Por ejemplo, la FAO ha prestado apoyo a los países para movilizar financiación con el fin de reducir la deforestación y acceder a pagos basados en los resultados, como en el caso de la Argentina, Chile y Colombia, por un total de 170 millones de USD que impulsarán la mejora de la gestión forestal, el manejo integrado del paisaje y enfoques de la actividad forestal y la agricultura.</p>
<p>...explorara formas y medios para ayudar a mejorar aún más la contribución del sector forestal al Marco mundial de la diversidad biológica posterior a 2020.</p>	<p>La edición de 2020 del <i>El estado de los bosques del mundo</i> se centró en los bosques, la biodiversidad y las personas, a fin de fundamentar el Marco mundial de la diversidad biológica posterior a 2020 con los últimos datos e información sobre i) el grado en que se alcanzaron las Metas de Aichi para la biodiversidad relacionadas con los bosques;</p>

	<p>ii) ejemplos de cómo la gestión forestal sostenible puede contribuir a la conservación y la utilización sostenible de la biodiversidad; iii) el hecho de que se necesitan sistemas alimentarios sostenibles para reducir la presión sobre los bosques y su biodiversidad.</p> <p>El Diálogo mundial sobre el papel de la alimentación y la agricultura en el Marco mundial de la diversidad biológica posterior a 2020, convocado por la FAO y la Secretaría del Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB) el 6 y 7 de julio de 2021, incluyó contribuciones de la perspectiva del sector forestal, por ejemplo a través de la participación del Vicepresidente del Comité Forestal (COFO) en una mesa redonda de alto nivel sobre la integración de la biodiversidad en los distintos sectores agrícolas, con objeto de transmitir las opiniones y perspectivas del sector forestal. El Diálogo aportará un documento final que ha de enviarse al CDB para fundamentar la última ronda de deliberaciones del Marco mundial de la diversidad biológica posterior a 2020.</p> <p>En el XV Congreso Forestal Mundial, programado para 2022, se prevé la realización de una reunión específica —organizada conjuntamente por la FAO, el Centro de Investigación Forestal Internacional (CIFOR), la Organización Internacional de las Maderas Tropicales (OIMT) y la Secretaría del CDB— dedicada a analizar ejemplos concretos de cómo la gestión forestal sostenible puede contribuir a la aplicación del Marco mundial de la diversidad biológica posterior a 2020.</p> <p>En octubre de 2020, la FAO informó al Comité Forestal en su 25.º período de sesiones acerca del proceso de preparación de la segunda evaluación mundial de los recursos genéticos forestales y otros resultados pertinentes para la actividad forestal de la 17.ª reunión de la Comisión de Recursos Genéticos para la Alimentación (CRGAA). El Comité invitó a los Miembros a finalizar sus informes nacionales y a presentarlos a la FAO a la mayor brevedad. La FAO organizó la sexta reunión del Grupo de trabajo técnico intergubernamental sobre los recursos genéticos forestales del 13 al 15 de abril de 2021 (http://www.fao.org/3/ng083es/ng083es.pdf). Las recomendaciones del Grupo de trabajo serán analizadas por la Comisión en su 18.ª reunión ordinaria, que se celebrará entre el 27 de septiembre y el 1 de octubre de 2021.</p>
<p>...continuará promoviendo la silvicultura urbana;</p>	<p>La FAO siguió promoviendo la silvicultura urbana como un instrumento fundamental para el desarrollo urbano sostenible. Esto se llevó a cabo a través de diversos medios, incluida la organización de foros regionales. Del 5 al 8 de noviembre de 2019, el segundo Foro Latinoamericano y del Caribe sobre Bosques Urbanos, que tuvo lugar en Bogotá, acogió a más de 300 expertos regionales. El primer Foro Africano sobre los Bosques Urbanos, celebrado del 5 al 9 de julio de 2021, contó con la asistencia de casi</p>

	<p>700 participantes inscritos. Actualmente, se está planificando la tercera Reunión sobre actividad forestal urbana para Asia y el Pacífico, que se realizará en octubre de 2021. Para la región del Mediterráneo se celebraron reuniones más pequeñas sobre la creación de redes.</p> <p>La capacitación también desempeñó un papel importante. El Seminario Virtual Silvicultura Urbana y Periurbana para América Latina, realizado entre el 16 de septiembre y el 10 de noviembre de 2020, contó con 120 participantes.</p> <p>El programa Ciudades arboladas del mundo, una iniciativa conjunta de la FAO y la Arbor Day Foundation que tiene como objetivo reconocer las ciudades especialmente comprometidas con la silvicultura urbana, ha seguido creciendo. Un total de 120 ciudades de 23 países (incluidas 38 de los Estados Unidos, 15 del Canadá y 10 de México) fueron reconocidas como ciudades arboladas en 2020. A finales de julio se abrirá la convocatoria de solicitudes para 2021. Los resultados del programa se presentaron en el segundo Encuentro Hispano de Arboricultura, organizado por la Asociación Mexicana de Arboricultura, y en otros foros.</p>
<p>...informara al Comité Forestal sobre los planes para el Decenio de las Naciones Unidas sobre la Restauración de los Ecosistemas.</p>	<p>La FAO presentó un documento (COFO/2020/7.2) sobre los dos Decenios de las Naciones Unidas: el Decenio de la Agricultura Familiar y el Decenio sobre la Restauración de los Ecosistemas. El Comité proporcionó orientación estratégica a la FAO sobre la base de este informe y recomendó, entre otras cosas, que la FAO prestara la debida atención a su función de liderazgo en la restauración de los ecosistemas y que ayudara a los países con instrumentos y metodologías para intensificar los esfuerzos de restauración de bosques y paisajes, dar a conocer las mejores prácticas y realizar el seguimiento de los progresos.</p>
<p>27. Los comisionados solicitaron a la FAO que:</p> <ul style="list-style-type: none"> - siguiera apoyando la aplicación del plan estratégico de las Naciones Unidas para los bosques; - estableciera vínculos claros entre sus actividades y dicho plan estratégico e informara en consecuencia sobre la aplicación del mismo; - continuara desempeñando su papel de liderazgo en la Asociación de Colaboración en materia de Bosques (ACB). 	<p>Apoyar el Plan estratégico de las Naciones Unidas para los bosques es una prioridad importante para la FAO. En el informe sobre los progresos presentado al COFO en octubre de 2020 se dedicó una sección completa a describir medidas relacionadas con el apoyo a la aplicación del Plan estratégico. Asimismo, las ocho prioridades temáticas de la FAO en la actividad forestal se compararon con los objetivos de desarrollo acordados a nivel mundial, entre ellos los objetivos forestales mundiales, asegurando que hubiera conexiones claras con las prioridades estratégicas. De modo similar, todas las recomendaciones para la acción formuladas por las comisiones forestales regionales estaban relacionadas tanto con los objetivos estratégicos como con los objetivos forestales mundiales.</p> <p>La FAO siguió dirigiendo la labor de la ACB. Entre los logros más notables figuran la reunión de directores de la Asociación de Colaboración en materia de Bosques y la elaboración y aprobación de la visión estratégica de la ACB</p>

	<p>para 2030, que tuvieron lugar en enero de 2020. Además, la ACB elaboró su nuevo plan de trabajo para 2021-24 en plena consonancia con el Programa de trabajo cuatrienal del Foro de las Naciones Unidas sobre los Bosques (FNUB), que se señaló a la atención del 15.º período de sesiones del Foro.</p> <p>La FAO también recomendó, junto con otros miembros de la ACB, nuevas iniciativas conjuntas en materia de educación forestal y sobre cómo invertir la tendencia de la deforestación.</p> <p>La FAO invitó a los miembros de la ACB a formar un grupo consultivo para apoyar los preparativos del XV Congreso Forestal Mundial, en particular opinando sobre cuestiones estratégicas, respaldando la organización de reuniones específicas y ofreciendo un examen de los distintos planes de las reuniones.</p>
<p>32. Los comisionados solicitaron a la FAO que realizara un seguimiento de las medidas propuestas, incluido un plan para integrar la biodiversidad en el sector forestal e informes continuos sobre la labor pertinente para los bosques de la Comisión de Recursos Genéticos para la Alimentación y la Agricultura.</p>	<p>En abril de 2021, el Consejo de la FAO aprobó el Plan de acción para orientar la aplicación de la Estrategia de la FAO para la integración de la biodiversidad en los distintos sectores agrícolas.</p> <p>El 6 y 7 de julio de 2021 la FAO y la Secretaría del CDB convocaron un Diálogo mundial sobre el papel de la alimentación y la agricultura en el Marco mundial de la diversidad biológica.</p> <p>La División de Actividad Forestal se ha asociado con el CIFOR para preparar un estudio conjunto sobre la integración de la biodiversidad en la silvicultura. Se ha planificado que el estudio sea un documento de la serie Estudio FAO: Montes que se publique en el Congreso Forestal Mundial de 2022.</p> <p>La FAO (la División de Actividad Forestal, la División de Producción y Sanidad Animal y la Oficina de Cambio Climático, Biodiversidad y Medio Ambiente) se ha asociado con EcoHealth Alliance a fin de preparar un estudio conjunto sobre la reducción del riesgo de enfermedades infecciosas emergentes en los ecosistemas forestales, cuya publicación está prevista para finales de 2021.</p> <p>A partir de 2021, el Programa de gestión sostenible de la fauna silvestre, reforzará algunos aspectos del enfoque “Una salud” en determinados lugares, con una financiación adicional de 2 millones de EUR procedentes de la Comisión Europea.</p>
<p>35. [El Canadá] expresó a la FAO el aprecio por los esfuerzos de la Organización para incrementar el dinamismo del 25.º período de sesiones del COFO, así como su</p>	<p>El 25.º período de sesiones del COFO se realizó de una forma completamente nueva: debido a la pandemia, se celebró virtualmente. Ello incluyó reuniones basadas en un procedimiento por escrito que permitió ahorrar valioso tiempo de debate. La Semana Forestal Mundial también tuvo que llevarse a cabo de manera diferente, pues las</p>

<p>interés en que la FAO considerase otras posibles mejoras.</p>	<p>reuniones se celebraron virtualmente y en el horario que permitiera mayor acceso en las diferentes zonas horarias. Además, se creó un “atrio virtual” para permitir las visitas en línea a una exposición.</p> <p>Será necesario analizar las experiencias de este período de sesiones singular en beneficio de los futuros períodos de sesiones, con la esperanza de que algunas soluciones puedan aplicarse también cuando una reunión no se vea limitada por restricciones sanitarias.</p>
--	--